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1997年起參加工作，在香港做玩具檢測工作13年，2010年起到內地從事相關
產業創業12年；香港回歸祖國25年間，港人陳家銘完成了從一名技術人員到大
灣區創業者的華麗轉身。近日，由陳家銘擔任會長的香港品牌內地發展促進會剛
剛在香港註冊成功：「我剛好趕上珠三角製造業騰飛、粵港澳大灣區建設的大好
機遇，收穫了一份成功的事業。因而希望現在以已有的資源、平台，能幫助更多
香港品牌、香港青年來內地施展抱負。」

畢業後香港工作13年 經驗無價
1997年，陳家銘剛剛從電子專業畢業，他從報紙上看到全球規模最大的消費品

測試、檢驗和認證公司之一的Intertek招聘玩具測試工程師，便去面試並順利通
過，這一幹就是13年。提及在Intertek的時光，陳家銘認為這是職業生涯中最寶
貴的財富之一。「那時的想法很簡單，香港測試行業正發展得火熱，內地卻還未
真正起步，因此發展空間大，可以學到很多儀器使用以及專業知識，多一技傍身
總是好的。」
陳家銘回憶到，那個年代和他一樣學電子專業的學生，畢業後大多從事手機維

修工作。但陳家銘認為「大哥大」修理只是簡單地換上新的零部件，過於簡單枯
燥，毫無技術可言，「進入大企業工作就完全不一樣了，不僅可以學習先進的檢
測技術，而且有行業上的專業培訓，穩定的晉升渠道，更可以接觸到海外大品
牌、最新的產品，這些才是難能可貴的機會。」
兢兢業業工作十多年，陳家銘不僅學習到國際先進的玩具檢測技術，也從一名

普通的檢測工程師，晉升為高級工程師，再成為產品線部門經理，「檢測服務是
為客戶提供第三方檢測服務，客戶拿到合格報告後才能順利通過海關、正式落地
銷售。在這個過程中，我收穫了很多海外檢測標準，接觸到眾多海外客戶、內地
供應商資源，為之後創業打下了基礎。」

創業12年 從小眾賽道出發
在Intertek工作期間，陳家銘服務客戶時發現他們有一個普遍性需求：檢測報

告不合格時，卻找不到整改方案的服務方。「我一直在思考，是否可以基於檢測
成立一個整改服務公司，區別於Intertek這類純檢測企業，走一條差異化道
路。」選擇公司所在地時，陳家銘第一個冒出來的地點便是：汕頭澄海，「在玩
具生產廠商如此集中的地方，對於整改服務需求量一定很大。」
2010年，陳家銘與因工作業務認識的汕頭本地朋友一起合作創立了汕頭市前域

玩具會展服務有限公司。由本地合夥人接單，陳家銘提供技術及服務，賺到了創
業的第一桶金。「我們大概服務了當地100家大型玩具工廠，生意最好的時候一
星期7天都在幫助企業進行整改，成為當地最大的專業整改服務提供商。」
2017年，國家發展和改革委員會和粵港澳三地政府在香港共同簽署《深化粵港

澳合作推進大灣區建設框架協議》，深圳是中心城市之一。同年，陳家銘與合
夥人將公司總部搬到了深圳，公司更名為深圳前域會展集團有限公司（簡稱「深
圳前域會展」），在香港、汕頭均設有分公司。
「首先是因為深圳在大灣區的重要地位，它與珠三角的各個城市的聯繫更加緊

密，也更方便開展我們的業務。」來深圳發展後，陳家銘不僅合併了深圳寶安一
家檢測機構，有了自己的檢測場地，技術精度與時間上更加可控；同時由於深圳
是全國重要的電子通訊產品研發生產地，公司更擴展了企業業務品類，從玩具延
展到數碼產品。「可以說深圳是我們的福 地，目前，我們已經發展為行業內

綜合性服務平台，集合了展覽展示、
企業服務、園區運營三大板塊於一
體。」

2006年，陳家銘因為工作出差第一次
來到了汕頭澄海區，遍布於此的大大小小
玩具廠深深震撼了他：有玩具廠，就需要
銷售；需要銷售，就需要檢測服務，這是
多麼廣闊的市場！那也是陳家銘第一次親
身看到和意識到，內地玩具檢測領域存在
大有可為的空間。當年的他沒有想到的
是，與潮汕結下的情緣，這一晃就是10
多年。

學習到資源整合能力
如今，在周圍朋友眼中，陳家銘已經是

他們眼中的半個潮汕人。從汕頭開始創
業，合夥人是潮汕人，打交道的客戶也多
為潮汕人，「除了不會說潮汕話，我的確
已經完完全全融入潮汕商圈了。」
其實，這個過程並非一帆風順。早年
間，陳家銘代表Intertek去汕頭談業務時
就碰了一鼻子灰：「潮汕人比較特別。我
們直接去找玩具廠商的話，他們是不會直
接把檢測業務交給我們的，而是需要通過
當地的代理公司，再進行合作。」

隨着陳家銘與代理公司的長期合作，累
積了越來越多的信任後，他漸漸了解到，
大家口中潮汕人的「排外」，其實更多的
是一種商業上的謹慎，「當他們信任你
後，合作便不是難事了。」與代理公司打
交道的5年裏，陳家銘每天和他們喝茶、
聊業務、聊技術，「在這個過程中，彼此
成為相互了解的好朋友，共同見證了結
婚、生子等人生重要階段，也成為現在最
信任的合夥人。」
另一方面，雖然香港和潮汕文化差異頗

大，但陳家銘不得不承認的是，「他們的
確是天生做生意的高手。他們總是能看準
時機、找出商機，並且找到適合的人團結
一致、合作共贏。」現在，深圳前域會展
正在通過打造「IP+電商+文旅」生態型
博覽會，聚合各行業資源，為實體經濟企
業提供一站式服務平台。「除了愛喝茶、
愛吃牛肉火鍋的潮汕美食文化，我從潮汕
朋友身上收穫的最大的財富，便是對資源
的整合能力，這才讓我從一名技術人員成
功轉型為一名大灣區商人。」

1997年1月出生的港青黃奕賢，出生25年來被問到最多的問題是：你是持英國國
民（海外）護照（BNO），還是香港特區護照？「我出生時，香港還沒有回歸祖
國，可以選擇。但我爸媽毫不猶豫為我選擇了香港特區護照！」目前身在粵港澳大
灣區青年創新創業中心工作的他，已經成功舉辦了多場深港青年活動，不僅在這裏
將所學發揮所長，還交到了很多深港朋友。「因為父母在內地創業，我從小就是深
港兩地跑的狀態，把香港和深圳同時當成自己的家鄉。而現在這份工作，正是我最
想做的事業！」
在深圳前海深港青年夢工場見到黃奕賢時，他正在忙着策劃6月的線下活動。

「10萬元（人民幣）以下預算的活動，從策劃、物料到執行，都是我自己搞定。」
現在的他，每天不是在公司寫方案，就是與供應商對接活動細節，「很忙，但也很
充實，每當活動成功舉辦，幫助更多港人在前海展示了他們自己及企業時，都非常
有成就感。」

運動員出身 對祖國認可度更高
身高190cm的黃奕賢，在人群中總是搶眼的存在。
也正由於身高優勢，他從小就是學校田徑隊的一員。
2013年至2016年，黃奕賢參加了香港學界田徑隊，曾
在元朗區體育會男子跳高男子跨欄比賽獲得佳績。
「我們體育特長生，其實愛國心更強，對祖國的認
可度更高。」黃奕賢表示，作為體育生，他常代表香
港去內地各個城市參加田徑錦標賽，與內地同齡人接
觸、交流多了，彼此更加了解對方，也就不存在什麼
偏見了，「另一方面，我們在任何國家、地區參加任
何比賽上台領獎，播放的都是中華人民共和國國歌，
那種氛圍之下集體榮譽感油然而生，對祖國的感情也
更深了。」
2019年黃奕賢大學即將畢業，正逢香港修例風波期間。擔任體育委員會主席的
他，勇敢地與體育學院其他同學一起在校園中抵制暴力行為：看到有人欺負內地同
學，他們會直接上前阻止；看到有人張貼「港獨」標語，他們也會衝上去撕掉，
「首先，我們體育生既愛國又團結；再者我們又高又壯，根本沒人敢攔我們！」
然而黃奕賢參加畢業實習時，也遇到了與一些同事政治立場不同的尷尬局面。
「這種氛圍下工作，實在太難受了，雖然拿到了offer，但我最終還是選擇離開香港
來了深圳。」2020年4年，黃奕賢入職了他人生第一份工作：深圳市文化廣電旅遊
體育局。

深圳機關體制完善 管理井然
「那時我的日常工作是處理機關來文、審核體育產業專項資金的發放、走訪企業

以及參與高端體育賽事的籌辦。」黃奕賢回憶道，在香港生活時，很多人對內地的
政府機構及事業單位的印象都較負面，「其實我進入深圳的機關單位工作後才真的
感受到，內地政府機構管理體制是非常科學的，無論是工作流程，還是每一層級的
運作，大家均分工明確。就像我所在的體育產業部門，對接大大小小幾百家企業，
但我們幾個人就能管理得井然有序。」
2021年8月，黃奕賢通過特區政府的「大灣區青年就業計劃」入職了粵港澳大灣

區青年創新創業中心。同年12月，作為總統籌的他便在前海舉辦了深港創業市集，
以集市的形式為深港澳初創企業提供成果展示的平台，「當時我們計劃的是50個攤
位，結果收到了200份申請。我從年輕人喜好角度入手，還策劃了籃球賽、小型音
樂會等活動，後續大家反饋非常好，整個活動都很符合深港青年的口味。」
黃奕賢現在的職位是活動策劃，活動內容主要包括創新創業、研修國情、文化融

合、生活娛樂等方面，而目的是讓港澳青年們認識到前海、深圳、內地其他省市的
發展水平。作為一個對香港、深圳都有深入了解的年輕人來說，黃奕賢認為這份職
業不僅有着重要的社會意義，對於
自身來說也是最想從事、價值非凡
的事業。

1997年工作的陳家銘
深圳創業有成 望港青也嘗試

花了五年時間融入「潮汕圈」

1997年出生的黃奕賢
慶幸回內地工作 做最想做的工

◆ 陳家銘 (右)與合夥人將公司總部
搬到了深圳，公司更名為深圳前域會
展集團有限公司，在香港、汕頭均設
有分公司。

◆◆黄奕賢黄奕賢（（右一右一））稱稱，，當當
年參加比賽後領獎時播放年參加比賽後領獎時播放
國歌的氛圍國歌的氛圍，，加深了他對加深了他對
祖國的感情祖國的感情。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆◆ 19971997年出世的黃奕賢因為父母在內地創年出世的黃奕賢因為父母在內地創
業業，，從小就把香港和深圳都當成自己的家鄉從小就把香港和深圳都當成自己的家鄉。。

◆◆香港回歸祖國香港回歸祖國2525年間年間，，陳家銘由陳家銘由
一名技術人員變身成大灣區創業者一名技術人員變身成大灣區創業者。。

2019年後，由於疫情的原因，黃奕賢沒
有回過香港，「雖然父母現在都在深圳，
但還是挺想念我的同學朋友，還有香港美
食，那畢竟是我從小長大的家鄉。」今年
春節，深圳人社局想為留在深圳的港青們
組織一次聯歡活動，以解對家鄉的思念之
苦，黃奕賢便策劃了一次南頭古城之旅。
在黃奕賢心中，又稱「新安故城」的南
頭古城，不僅是深圳特區成立前寶安縣政
府所在地， 也是「深港歷史文化之根」
「粵東首府、港澳源頭」，帶香港青年們
在春節期間來一次「源頭之旅」，意義非
凡。「我不僅帶他們遊覽了整個古城，還
在古城中的展廳裏策劃了一些像寫春聯的
中國傳統文化活動，還組織了一些年輕人
喜歡的遊戲，希望氛圍熱熱鬧鬧的，不會

感到孤單。」

盼兩地深度融合
因父母的工作關係，黃奕賢從小學到高

中，基本都是深港兩地跑的狀態。在黃奕
賢眼中，香港、深圳兩地都是特別的存
在，也均是他熱愛的家鄉。「我在香港成
長、念書、訓練，那裏承載了我童年兒時
的大部分記憶；我在深圳參加工作，在這
裏逐漸長大成熟，這裏是我邁向人生新階
段的地方。」黃奕賢期盼，在香港回歸25
年之際，香港與深圳可以更加深度融合，
兩地青年能加深交流、了解，「希望兩地
恢復正常通關後，我可以以現在的工作身
份到我們香港公司的總部，向更多港青宣
傳前海與深圳！」

自小深港兩城走 都是熱愛的故鄉

◆ 黃奕賢有份統
籌在前海舉辦的深
港創業市集。

掃碼睇片

香港回歸祖國25周年之際，香港文匯報記

者採訪了一位1997年出生、在深圳就業的港青

黃奕賢，一位1997年走上職業崗位、目前在深圳

創業的港人陳家銘。對於他們來說，這25年是特別

的，他們見證了這些年香港、深圳的變遷與繁榮，而

這兩座城市也見證了他們事業的起步與發展。

◆文/圖：香港文匯報記者 胡永愛


